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MINISTERO DELLA DIFESA 

COMITATO UNICO DI GARANZIA PER LE PARI OPPORTUNITÀ, LA VALORIZZAZIONE 

DEL BENESSERE DI CHI LAVORA E CONTRO LE DISCRIMINAZIONI 

DEL PERSONALE CIVILE DEL MINISTERO DELLA DIFESA 

 

Resoconto di riunione 
 

Il giorno 17 Settembre 2019, alle ore 11.00, presso la Sala Riunioni “Licio 

GIORGIERI”, stanza 330, terzo piano di Palazzo E.S.T.O. – Aeronautica, in Viale 

dell’Università, n. 4 – Roma, si riunisce il Comitato Unico di Garanzia per le pari 

opportunità, la valorizzazione del benessere di chi lavora e contro le discriminazioni 

del personale civile, dirigenziale e non, del Ministero della Difesa (CUG Difesa), con 

il seguente ordine del giorno: 

 

1) punto di situazione in merito alle attività dei Gruppi di Lavoro; 

2) punto di situazione sul Seminario formativo previsto presso l’Istituto Geografico 

di Firenze in data 25 Settembre 2019; 

3) varie ed eventuali. 

 

Alla riunione sono presenti i seguenti membri del CUG: 

 

Rappresentanti dell’Amministrazione: 

 

Dirig. Dott.ssa Silvana Annunziata VENTIMIGLIA (Commiservizi); 

Dirig. Dott.ssa Antonella ISOLA (Previmil); 

Funz. Amm. Dott.ssa Pamela COASSIN (Procura Militare di Verona); 

Funz.Amm.Dott.ssa Gloria CINQUE ((Stato Maggiore della Difesa); 

Funz.Amm. Dott.ssa Maria Grazia ODDO (Persomil). 

 

Rappresentanti delle Organizzazioni Sindacali: 

 

Ing. Alfio PULVIRENTI (DIRSTAT);  

Funz.Amm. Dott.ssa Lelia FIORAVANTI (CONFSAL-UNSA); 

Dott.ssa Miriam ORLANDI (UIL-P.A. Difesa); 

Ass. Amm. Dott.ssa Teresa TOLENTINATI (CGIL-F.P.); 

Dott.ssa Ortensia DE SIMONE (UNADIS); 

Dott. Federico CESARETTI (FLP Difesa); 

Sig.ra Dolores BALSAMO (CISL F.P.Difesa); 

Sig. Carlo ANDREINI (USB P.I. – Difesa). 

 

Alla riunione sono altresì presenti la Consigliera di fiducia presso il Ministero della 

Difesa, Dott.ssa Angelina, Daniela LOMBARDO e il segretario titolare del CUG, 

Funz. Amm. Dott. Aldo IANNACI. 
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La riunione ha inizio alle ore 11:05. 

 

Dopo aver riscontrato la presenza del numero legale, il Presidente del CUG, Dir. Gen. 

Dott.ssa Cristiana d’AGOSTINO, apre la riunione con le attività svolte dai Gruppi di 

Lavoro chiedendo ai rappresentanti degli stessi un aggiornamento.  

 

Prende la parola il Sig. ANDREINI (GdL sugli ex militari transitati nei ruoli civili) il 

quale, dopo aver distribuito ai presenti un elaborato, rappresenta i risultati dell’attività 

svolta dal Gruppo di Lavoro durante le riunioni previste. 

Sottolineata la mancanza di dati già richiesti a Persociv e non ancora pervenuti, spiega 

il contenuto del documento strutturato in due parti: criticità individuate (come ad 

esempio l’inadeguata assegnazione per profili e sedi) e soluzioni da intraprendere. Al 

termine dell’intervento chiede ai presenti di esprimere una personale valutazione ed 

eventuali proposte.   

La Dott.ssa TOLENTINATI evidenzia l’importanza dell’argomento trattato e 

ritenendo che lo stesso meriti una adeguata attenzione, propone una più accurata lettura 

dello stesso da parte di ciascuno, con la proposta di eventuali considerazioni nella 

prossima riunione.    

La Dott.ssa COASSIN si trova d’accordo sulla necessità di una più approfondita lettura 

del documento prima di proporre suggerimenti. 

Anche la Dott.ssa ISOLA condivide soprattutto in considerazione della delicatezza di 

alcuni argomenti quale, ad esempio, le pensioni degli ex militari transitati.    

La Dott.ssa VENTIMIGLIA, intervenendo, ritiene opportuna una accurata rilettura per 

un confronto utile durante la prossima riunione. La proposta viene condivisa anche dal 

Dott. CESARETTI, così come dall’Ing. PULVIRENTI, dalla Dott.ssa ORLANDI e 

dalla Dott.ssa CINQUE. 

La Sig.ra CRAFA, in considerazione della particolare delicatezza degli argomenti 

trattati, concorda sulla necessità di approfondire la conoscenza del documento 

prodotto, al fine di consentire un fattivo confronto in seno alla prossima riunione.  

La Sig.ra BALSAMO, in considerazione della particolare delicatezza degli argomenti 

trattati, concorda sulla necessità di approfondire la conoscenza del documento 

prodotto, al fine di consentire un fattivo confronto in seno alla prossima riunione. 

La Dott.ssa FIORAVANTI concorda e ritiene che anche l’argomento riguardante il 

transito per alcune particolari patologie sia da approfondire. 

La Dott.ssa DE SIMONE si trova d’accordo.   

Il Presidente quindi rimanda alla prossima riunione il confronto sull’argomento, dopo 

una più accurata lettura dell’elaborato del GdL, raccomandando ai presenti di svolgere 

un lavoro proficuo che possa agevolare il raggiungimento di utili conclusioni in tempio 

brevi. 

 

Successivamente, in rappresentanza del GdL sullo smart working, prende la parola la 

Dott.ssa COASSIN comunicando ai presenti che si è proceduto allo spoglio dei 

questionari precedentemente inviati agli smart workers ed ai rispettivi responsabili. 

L’esito è stato positivo essendo sinora pervenuti 37 questionari su 62 e nel prossimo 

incontro del GdL si concluderà il lavoro predisponendo anche una relazione finale che 

verrà presentata nella successiva riunione del CUG.  
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A tal proposito la Dott.ssa FIORAVANTI chiede se qualcuno sia a conoscenza di 

novità, in tema di lavoro agile, per il prossimo anno. 

La Dott.ssa COASSIN rammenta che il CUG ha compiti di solo monitoraggio 

attualmente in tema di smart working per l’anno in corso.   

 

Su invito del Presidente prende la parola la Dott.ssa TOLENTINATI (GdL sulla 

1^Area) la quale comunica che, dopo l’ultimo incontro del 13 giugno scorso, non è 

stato possibile riunire il GdL per impegni di servizio di alcuni componenti e anche per 

l’attività ancora in fase di svolgimento di altri GdL. Si impegna pertanto a riunire il 

GdL sulla 1^Area il più presto possibile.  

 

Al termine dell’intervento il Presidente legge ai presenti il contenuto di una mail della 

Dott.ssa CRAFA, assente alla riunione odierna: ” si è appreso che presso lo SMD è 

stato attivato un tavolo tecnico relativo al transito, al ruolo civile, del personale militare 

non idoneo e relativa tabella di equiparazione. In considerazione che all’interno del 

CUG è presente un sottogruppo inerente lo stesso argomento, si propone che uno dei 

membri possa partecipare alle riunioni di cui sopra”.  Sull’argomento la Dott.ssa 

d’AGOSTINO rammenta che attualmente il CUG si trova in regime di prorogatio in 

attesa del Decreto con cui sarà resa nota la nuova composizione dello stesso Comitato, 

per cui ogni ulteriore iniziativa deve tener conto dell’espletamento dei predetti 

adempimenti.   

 

Successivamente, dopo aver comunicato l’avvenuta pubblicazione del “Piano 

triennale di Azioni positive 2018/2020” e di come lo stesso richieda un aggiornamento 

annuale da parte del CUG, il Presidente lascia la parola alla Dott.ssa ORLANDI, 

referente per il Seminario “CUG, Consigliera di Fiducia e Servizio Benessere e 

Organizzazione: Strumenti strategici di promozione del Benessere Organizzativo” che 

si svolgerà presso l’Istituto Geografico Militare di Firenze il 25 Settembre p.v.        

La Dott.ssa ORLANDI informa i presenti come la Dott.ssa Torretta, in servizio presso 

l’Istituto Geografico, stia collaborando all’organizzazione dell’evento. E’ stata 

stampata la brochure con il programma e il logo del CUG e sono in fase di preparazione 

gli attestati di partecipazione. Si prevede una notevole affluenza di personale civile e 

militare e sono pervenute richieste anche da parte di dipendenti esterni all’Istituto 

ospitante il Seminario.  

 

La Dott.ssa d’AGOSTINO lascia poi la parola alla Dott.ssa TOLENTINATI in merito 

ai contatti presi per un eventuale Seminario presso l’Arsenale di Taranto nel prossimo 

mese di Ottobre.    

La Dott.ssa TOLENTINATI conferma la disponibilità data da Taranto per il periodo 

dal 21 al 27 Ottobre p.v. comunicando che la sala prevista per l’evento potrà ospitare 

200 persone. Aggiunge come sia importante a questo punto individuare il giorno 

preciso anche in base alla disponibilità dei relatori. 

Il Presidente chiede quindi ai presenti rendere nota nei prossimi giorni la disponibilità 

a collaborare per il Seminario di Taranto. 
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Prende la parola la Consigliera di Fiducia la quale propone di organizzare un evento, 

con sede Roma nel prossimo mese di Novembre, in occasione della giornata mondiale 

contro la violenza sulle donne. 

La Dott.ssa d’AGOSTINO, pur apprezzando l’iniziativa, conferma che ulteriori 

iniziative verranno valutate non appena il prossimo CUG verrà costituito.  

Chiede comunque ai membri di anticipare una eventuale disponibilità, in attesa di 

conoscere la nuova composizione del CUG, pur tenendo in considerazione il fatto che 

gli attuali membri poterebbero cambiare. Si rendono disponibili la Dott.ssa 

TOLENTINATI, la Dott.ssa ODDO, la Dott.ssa ISOLA e il Sig. ANDREINI. 

 

In conclusione il Presidente ribadisce ai presenti la disponibilità a valutare 

l’organizzazione di eventuali prossimi seminari del CUG dopo il nuovo decreto 

costitutivo. Infine, dopo aver comunicato la prossima pubblicazione degli atti del 

Convegno “Insieme contro la violenza di genere” del 25 Novembre 2018, dichiara 

chiusa la seduta alle ore 12,45.     

 

   
                                 

Roma, 17 Settembre 2019 

 

 

    F.to Il Segretario  

Funz. Amm. Dott. Aldo IANNACI 

 

             F.to Il Presidente 

                   Dir. Gen. Dott.ssa Cristiana d’AGOSTINO 


